

## *El Mensaje de Zacarías: El celo de Dios por Sión (Pt. 2)*

### I. REPASO

- A. Dios levantó a Zacarías y a Hageo para alentar al pueblo de Judá en su trabajo de la construcción del templo después del exilio a Babilonia. El pueblo había comenzado a construir con gran celo, pero se dieron por vencidos demasiado rápido por circunstancias negativas y la aparente insignificancia de lo que estaban haciendo. Solo dos años después de haber comenzado a construir se dieron a la apatía y a la indiferencia, enfocando su tiempo y energía en construir sus propias casas y negocios.
- B. El Señor levantó a Zacarías para reenfocar al pueblo. Ellos estaban cansados y desanimados. Se habían olvidado de la importancia de lo que estaban haciendo. Necesitaban una visión fresca del afecto de Dios por ellos y la comprensión de por qué en realidad hacían este proyecto. Dios sabía que no terminarían el proyecto a menos que lo hicieran por anhelo en vez de hacerlo como deber.
- C. Mientras edificamos la Casa de Oración es importante que la unción profética esté en medio nuestro, para que nos de visión de por qué realmente estamos haciendo esto. Es importante recordarnos continuamente de nuestra “historia profética” (las promesas que Dios nos han hablado personalmente, corporativamente y a través de la comprensión de las escrituras proféticas de los últimos-tiempos). Debemos darnos al entendimiento del afecto de Dios (creciendo en *intimidad* con Dios) y comprendiendo los planes de Dios en los últimos-tiempos (*escatología*).
- D. El apóstol Pablo fue consumido por la esperanza por el futuro. Fue lo que lo sostuvo en las presiones y oposiciones de ese momento y le permitió soportar el sufrimiento con gozo.

<sup>18</sup> **Pues considero que los sufrimientos de este tiempo presente no son dignos de ser comparados con la gloria que nos ha de ser revelada.** <sup>24</sup> **Porque en esperanza hemos sido salvos, pero la esperanza que se ve no es esperanza... (Ro. 8:18; 24)**

<sup>57</sup> **pero a Dios gracias, que nos da la victoria por medio de nuestro Señor Jesucristo.** <sup>58</sup> **Por tanto, mis amados hermanos, estad firmes, constantes, abundando siempre en la obra del Señor, sabiendo que vuestro trabajo en el Señor no es en vano. (1 Co. 15:57-58)**

- E. Dios le dio a Zacarías 8 visiones llenas de audacia para su pueblo desanimado, en un período de una noche. Eran mensajes que recordaron al pueblo sus promesas proféticas y su continuo compromiso por cumplir esas promesas. Las visiones son distintas, pero contienen un solo mensaje: “¡Dios recuerda!”

- F. Las visiones de Zacarías contienen la misma exhortación para el pueblo de Dios hoy día buscando la edificación de la casa de oración como para el pueblo de Judá en los tiempos de Zacarías. La clave para comprender las visiones es poder entender el sentido de los símbolos dentro de ellas.
- G. Todas las ocho visiones contienen símbolos donde podrían ser significativos y altamente importantes para el pueblo en los días de Zacarías. Para tener una visión más clara debemos ponernos en la posición de Zacarías y su audiencia y preguntar, primero, “¿Qué significaron estas visiones para ellos?” Después hacemos la pregunta, “¿Cómo nos las aplicamos?”

## II. VISIÓN DEL HOMBRE A CABALLO

<sup>7</sup> *El día veinticuatro del mes undécimo, que es el mes de Sebat, el año segundo de Darío, vino la palabra del SEÑOR al profeta Zacarías, hijo de Berequías, hijo de Iddo, diciendo: <sup>8</sup> He aquí, de noche vi un hombre que iba montado en un caballo rojo; él estaba entre los mirtos que había en la quebrada, y detrás de él, caballos rojos, castaños y blancos... Estos son los que el SEÑOR ha enviado a recorrer la tierra. (Zac. 1:7-10)*

### A. Contexto Histórico

1. Darío llegó al trono de Persia en medio de un período de gran inestabilidad y conmoción social en el Imperio Persa. En sus primeros días de poder, detuvo las revoluciones en varios lugares del imperio que habían comenzado como resultado de un golpe contra el precedente rey de Persia. Los habitantes de Judá debieron haber anticipado un derrocamiento de poder mundial ante el establecimiento del reino de Dios en la tierra como fue profetizado por los profetas anteriores.
2. Sin embargo, Darío, rápidamente pudo restaurar el orden del imperio hasta el final de su segundo año de gobierno (feb. 519 a.C.), toda insurrección había sido exitosamente detenida y el imperio estaba en “paz” (cf. Zac. 1:11). El Imperio Persa era muy poderoso y Darío tenía un sistema de inteligencia sofisticado para asegurar que estuviera al tanto de todo lo que estaba sucediendo en cada esquina de su imperio.
3. Darío había dividido su imperio en 20 estados (satrapías) y los unió con una carretera de 1,500 millas que se extendía desde Susa (Irán) a Sardis (Turquía). Patrullas a caballo conocidas como, “los ojos y oídos del rey” rondaban el imperio y reportaban sobre las condiciones locales. Al ver estas patrullas se les era recordado a los súbditos quien estaba al mando y que estaban siendo vigilados.

- B. A la luz del puño de hierro de Darío en poder y opresión del pueblo bajo su mando, el pueblo se preguntaba, “¿Nos ha olvidado Dios?” “¿No le importa a Dios los actos injustos que están siendo cometidos contra nosotros?” “¿Por qué el malo prospera?” “¿Hasta cuando no juzgarás a tus enemigos y cumplirás tus promesas?” *La esperanza que se demora enferma el corazón... (Pr. 13:12)* y su esperanza se había demorado.
- C. La gran tentación era darse por vencido y llegar a la conclusión de que Dios había olvidado sus promesas o que no eran verdaderas en realidad. Este era el pueblo que vivían en una etapa de «tardanza divina» y las visiones dadas a Zacarías fueron designadas para ser de ánimo a un pueblo viviendo en el «ahora pero todavía» de los propósitos de Dios con Israel.
- D. En la primera visión Dios responde pacientemente. ¡No se ha olvidado! Mientras Darío tenía su red de vigilancia, Dios también tenía la suya. Los caballos en la visión habían *regresado de haber recorrido toda la tierra (v.11)* y habían regresado al jinete del caballo rojo (el Ángel del Señor) para reportar las condiciones de las naciones.
- E. El Ángel del Señor está parado en un valle (o quebrada) lleno de árboles de mirto. El pequeño y fragante mirto es usado por Isaías para representar vida nueva llegando a Israel después de un período de gran tribulación y persecución en manos de las naciones (*Is. 41:19; 55:13*). Podemos decir que los árboles de mirto en la visión son una representación de Israel y las promesas de vida y esperanza de parte de Dios para el pueblo.
- F. Aunque el grado de nueva vida ha llegado a Israel desde el decreto de Ciro para reconstruir el templo 16 años antes, la nación estaba aún situada «en las profundidades». La nación es destinada a estar bajo el dominio y opresión de los gentiles por varios miles de años hasta que el tiempo de los gentiles sea cumplido (*Lc. 21:24*). Sin embargo, el ánimo hacia el pueblo de Judá es que el Señor (representado por el jinete del caballo rojo) está parado en medio de ellos. No los ha abandonado.
- G. <sup>1</sup> *...No temas, porque yo te he redimido, te he llamado por tu nombre; mío eres tú.* <sup>2</sup> *Cuando pases por las aguas, yo estaré contigo, y si por los ríos, no te anegarán; cuando pases por el fuego, no te quemarás, ni la llama te abrasará.* <sup>3</sup> *Porque Yo soy el SEÑOR tu Dios, el Santo de Israel, tu Salvador...* (*Is. 43:1*)
- H. Al contrario de lo que muchos estudiosos y teólogos dicen, Dios no ha abandonado ni jamás abandonara a Israel fallando en cumplir *todas* sus promesas a pesar de sus pecados y desobediencia a través de la historia. Pablo confiadamente afirma esto:
- <sup>1</sup> *...¿Acaso ha desechado Dios a su pueblo? ¡De ningún modo! ...Dios no ha desechado a su pueblo, al cual conoció con anterioridad...* (*Ro. 11:1-2*)

- I. Las patrullas que regresan traen un reporte negativo, «*toda la tierra está en paz y tranquila*». (1:11). Esto levanta un clamor intercesor al Padre de parte del Ángel del Señor (el abogado de Israel). No es aceptable para Él que las naciones estén «tranquilas» mientras la pequeña Israel sufre bajo la cruel opresión de los enemigos de Dios y no hay símbolo de la presencia de Dios en medio suyo (el templo).
- J. Una contestación proviene del trono que es descrita como *buena y consoladora*.
- K. <sup>14</sup> **...Proclama, diciendo: “Así dice el SEÑOR de los ejércitos: ‘Estoy celoso en gran manera por Jerusalén y por Sion,’<sup>15</sup> y con gran enojo estoy yo enojado contra las naciones que están confiadas; porque cuando yo estaba un poco enojado, ellas contribuyeron al mal’.**<sup>16</sup> **“Por tanto, así dice el SEÑOR: ‘Me volveré a Jerusalén con compasión; en ella será reedificada mi casa’--declara el SEÑOR de los ejércitos...”** (Zac. 1:14-16)
- L. Dios está declarando que el pequeño terreno donde están construyendo no es insignificante, sino que es el objeto de su fiero afecto. Les dice, “¡No me he olvidado! Todo mi interior está enfocado en esta tierra” (vea también *Isaías 62:1*). La restauración de Jerusalén está en el corazón del plan de Dios para establecer su reino en la tierra y llenarla de su gloria (Is. 11:9).
- M. Si Jesús va a reinar literalmente en la tierra entonces debe reinar desde un lugar geográfico. La escritura es clara en que el Mesías gobernará en el reino de David (reino de Israel) y que se sentará en el trono de David (en Jerusalén). Para que Jesús cumpla la profecía bíblica, la nación y ciudad de Israel deben existir para siempre.
- N. Dios ha establecido a Jerusalén como su elección para el centro de mando global de Jesús en la tierra en el milenio. Jesús la llamó la ciudad del gran Rey (*Mt. 5:35*) pues es la ciudad en la que Dios dijo que el Mesías gobernaría la tierra (*Is. 9:6-7*).
- <sup>13</sup> **Porque el SEÑOR ha escogido a Sion; la quiso para su habitación.**<sup>14</sup> **Este es mi lugar de reposo para siempre; aquí habitaré, porque la he deseado.** (*Sal. 132:13-14*)
- O. Dios alentó a Judá declarando que no tiene plan «B». Está completamente comprometido con su pueblo y ciudad. Regresará a Jerusalén (en la persona del Mesías), su casa será edificada ahí (templo) y la nación de Israel será una vez más la cabeza y no cola (*Dt. 28:1-14*). Lo que están haciendo ahora es construir la casa de oración, es una parte importante para el desenvolvimiento del reino de Dios en Jerusalén en los días venideros.

- P. En contraste, el enojo de Dios está dirigido no hacia Israel, sino hacia las naciones que “*están confiadas*” quienes han estado oprimiendo al pueblo de Dios. Dice que ha estado “*un poco enojado*” con Israel, pero está grandemente enojado con las naciones que han oprimido los habitantes de Jerusalén. En la segunda visión, Dios elabora en su plan para destruir a sus enemigos y el papel importante que el pueblo de Dios tiene en ese proceso.
- Q. Con las visiones de Zacarías, Dios le está dando a su pueblo su perspectiva en los eventos. Es importante que, como el salmista, nos entreguemos a la meditación de las promesas proféticas y a su fidelidad para que no perdamos esperanza y echemos lo nuestro a los perversos.

*<sup>12</sup> He aquí, estos son los impíos, y, siempre desahogados, han aumentado sus riquezas. <sup>13</sup> Ciertamente en vano he guardado puro mi corazón y lavado mis manos en inocencia; <sup>14</sup> pues he sido azotado todo el día y castigado cada mañana... Cuando pensaba, tratando de entender esto, fue difícil para mí, <sup>17</sup> hasta que entré en el santuario de Dios; entonces comprendí el fin de ellos. (Sal. 73:12-16)*